

EL MALLORQUIN.

DIARIO DE PALMA.

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA Librería de D. F. Gaasp, calle *d'en Morey*, 40.
 MAHON D. Matias Mascaró.
 IBIZA D. Joaquin Cirer y Miramont.

Sale todos los días.

MANANA. Sale el sol á 6 h. 57 ms. y se pone á 4 h. 50 ms.
 Sale la luna á 12 h. 50 ms. de la noche. y se pone á 1 h. 56 ms. de la tarde.

Un reloj arreglado al tiempo medio debe señalar á medio día 11 h. 44 ms.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

En Mallorca, por un mes 10 rs. vn.
 En Menorca é Ibiza, por id. franco de porte 12 id.
 En los demas puntos del reino, por id. id. 14 id.
 Cada número suelto 1 id.

Seccion científica.

Modificacion de la pila de gas de Grove.—Transformacion del Oegilops ovata en trigo.—Nueva preparacion de la fécula de patata.—Carton cuero.

La modificacion de la pila de gas de Grove, es uno de los descubrimientos que con mas interes están llamando hoy dia la atencion del mundo científico. No hace mucho tiempo que se han hecho públicos los adelantos que se han introducido en dicha pila, la cual puede operar en el dia del modo siguiente:

Si se ponen en un recipiente lleno de agua acidulada con ácido sulfúrico dos hojas de platina, la una sumergida en el gas hidrógeno y la otra en el oxígeno; la hoja hidrogenada se comporta exactamente lo mismo que la plancha de zinc de una pareja ordinaria; si cada hoja de platina permanece sumergida en su respectivo gas, el fenómeno es mas duradero, y la reunion de muchas parejas compuestas de este modo, constituye la pila voltaica de Grove.

Los gases, aunque contenidos en campanas cerradas herméticamente, disminuyen en volumen, y acaban por desaparecer completamente si la esperiencia se prolonga todo el tiempo necesario; no hay duda que la accion química que alimenta la corriente tiene lugar entre los dos gases que marchan á encontrarse; se combinan uno con otro; forman agua, y esto va á aumentar la cantidad de aquella en que se hallan sumergidas las dos hojas de platina. Todas las probabilidades son de que esta accion química tiene lugar en la superficie del metal, y este no ejerce otras funciones que las de simple conductor, permeable á la electricidad producida por la misma accion química.

Con arreglo á estos datos, el señor Becqueret ha pensado que la naturaleza del líquido conductor debía representar el principal papel en el desarrollo de la electricidad, y para asegurarse de ello ha hecho en la pila de Grove las siguientes modificaciones:

Colocó una probeta de pequeño diámetro, y llena de gas hidrógeno, en un vaso que contenia una disolucion de cloruro de oro; no se notó accion alguna, y el nivel del líquido se conservó sin alteracion; pero poniendo en contacto el gas con la disolucion del cloruro de oro por medio de un hilo metálico sumergido por una punta en el líquido y por la otra en el gas, se ve que el volumen de este disminuye lentamente, y al mismo tiempo el oro se precipita en el estado metálico sobre la porcion de hilo que se halla sumergido en el cloruro, y no cede nada á esta disolucion.

Con arreglo á esta esperiencia la pila de Grove, para la que se necesitaban dos hojas de platina, dos gases y un líquido, puede modificarse y hacerse una pila con dos hojas de platina, un solo líquido y un solo gas, con tal que este último se halle en contacto con una de las hojas y con el líquido. La presencia de los dos gases, segun se ve, no es ya indispensable como se habia creído hasta ahora.

A Mr. Esperit Fabre, inteligente jardinero frances, es á quien deben las ciencias naturales la trasformacion de una

planta silvestre, el *oegilops ovata*, en trigo. Mrs. Latapié y Bori de Saint-Vicent ya se ocuparon años atras de esta importante averiguacion científica, pero se ignoran sus resultados; habiéndole cabido la suerte de demostrar que el trigo no es otra cosa que el *oegilops ovata* cultivado á monsieur Fabre, el cual con un celo infatigable, y con una constancia á toda prueba ha conseguido patentizar un hecho que hasta ahora habia permanecido encerrado en la esfera de las suposiciones y de las conjeturas.

Los periódicos extranjeros recomiendan la siguiente preparacion de la fécula de patata. Se limpian estas, se cortan en pedazos y se ponen en una artesa de madera con agua, á la que se le añade el uno por ciento de ácido sulfúrico. A las veinticuatro horas y despues de haberlas removido de cuando en cuando, y haber todo adquirido un color blanquinoso y el agua un olor desagradable, se tira esta y se lavan las patatas en diferentes aguas para quitarles la acidez que puedan conservar. En seguida se ponen á secar al aire ó al fuego en un horno, no muy caliente, y se pulverizan con mucha facilidad. Esta harina sirve no solo para muchos usos domésticos, sino tambien para la fabricacion del pan mezclándola con la de trigo.

Con las raspaduras que resultan de las pieles cuando se curten, y que generalmente se tiran, fabrica Mr. Dufort un carton-cuero de mucha utilidad para la industria. Para ello las muele perfectamente hasta reducirlas á pasta, igual á la que se emplea para hacer el papel de trapos: luego reúne las partículas de esta pasta por medio de diferentes colas ó mucilagos; en seguida la echa en moldes de diferentes tamaños y formas, en donde, á fuerza de prensarlos, adquiere la solidez conveniente.

(D. M. Valencia.)—J. R. Flores.

Noticias extranjeras.

Paris 31 de octubre.

FUNERALES DEL GENERAL CAVAIGNAC.

Hoy se han celebrado en la iglesia de San Luis d'Antin los funerales del general Cavaignac, que falleció el miércoles último en su quinta de Ornne (Sarthe).

Desde las once, los diversos batallones de la guarnicion de Paris, destinados para tributar los honores militares al ilustre difunto, conforme al decreto de mesidor año XII, fueron á tomar posicion en las cercanías de la iglesia, mandados por el coronel, y llevandole el estado mayor y la música de cada uno de los regimientos á que pertenecen, que son el 45 y 85, y un batallon de cazadores.

La puerta y el interior de la iglesia estaban completamente cubiertos de colgaduras negras, en las cuales se echaban de ver las iniciales del difunto en escudos plateados. El túmulo que se levantaba en el centro de la iglesia, estaba iluminado por cirios colocados en tres órdenes ó filas y por cuatro lámparas funerarias. En los ángulos habia trofeos militares con las banderas tricolores formando grupos, y una guardia de granaderos mandada por un capitán, estaba desplegada en dos filas y con el fusil al brazo á uno y otro lado del túmulo. En la parte exterior, una multitud considerable se apiñaba á las puertas de la iglesia.

A medio día el fúnebre clamoreo de las campanas y el sonido de los tambores anunció que se acercaba el cortejo fúnebre. El coche fúnebre tirado por dos caballos enlutados, estaba adornado con banderas. Sostenian las cintas los señores Goudchaux, Bastide, Guinard y

Bayard, poseidia el duelo M. de Foisay, primo del difunto.

El abate Martín de Noirlieu, cura párroco de San Luis de Antiú y el clero de la parroquia se adelantaron procesionalmente y fueron á recibir los restos mortales del general al propiatiempo que una música militar ejecutaba una sinfonia fúnebre; despues de las oraciones prescritas por la Iglesia para semejantes actos, el féretro fué colocado en el túmulo, y las insignias, á saber, el sombrero de general, la espada y las cruces ó condecoraciones fueron depositadas sobre un almohadon de terciopelo. Entre los concurrentes habia M. Odier padre político del difunto, M. Odilon Barrot, Dufaure, Piscatori, el general Rulbriere, el general Trezel, Duvergier de Hauranne, Lagrenée, de Vatry, Lanjuinais, Senart, Bixio, Julio Simon, Gervais (de Caen), Buchez, Trelat, Duras, Forgues, Thomas, Corbon, Degouve-Denuncques, Boulatiguiet consejero de Estado, Bonjean senador, M. Cremieux, y muchas otras notabilidades políticas y literarias.

La misa fué ejecutada por la capilla de la parroquia. Los cánticos sagrados alternaban con las armonías de la música militar. La ceremonia ha tenido efecto con el mayor recogimiento.

Terminados los responsos el féretro fué colocado otra vez en el coche fúnebre, y el cortejo precedido de una seccion de búsaes y acompañado de la guardia de infantería de que hemos hablado, se dirigió hácia el cementerio Montmartre, donde está el panteon de la familia Cavaignac.

Una concurrencia extraordinaria ocupaba las calles por las cuales debía pasar la comitiva, y se descubria respetuosamente ante el coche fúnebre.

Al llegar al cementerio, solo una parte de la comitiva pudo penetrar su recinto, para evitar los accidentes que hubiera podido producir la aglomeracion de gente en tan reducido espacio.

Luego que el clero hubo pronunciado las últimas oraciones, la tropa ha hecho los correspondientes disparos para tributar al difunto los honores militares.

Entonces se separaron con el mayor orden los numerosos concurrentes, retirándose la tropa á los cuarteles.

No se pronunció discurso alguno; este silencio de que se rodeó la tumba del general Cavaignac, era respetuoso y grave, así lo interpretaron sus amigos. A mas de que no corre por ventura á cargo de la historia el hacer la debida justicia al ilustre difunto?

Leemos en una correspondencia particular de Paris de la *Independencia belga*, fechada 1 28 de octubre:

«La adhesion de Méjico á la mediacion anglo-francesa es oficial. El gobierno mejicano pone una sola condicion, y es que el señor Lafragua sea recibido en Madrid; este asunto que por lo demas no daba algun cuidado y hasta habia perdido su importancia puede considerarse arreglado.

Si la entrevista de Stuttgart no ha producido un efecto decisivo en la política de Europa ni ha modificado en nada su actual organizacion, puede creerse al ménos que ha dado bastante garantía á la paz para contribuir á que se empiece un desarme general, pues tanto en el exterior como en Francia se han adoptado ya medidas de este género; y si no se licencian 200,000 hombres, como habia corrido con alguna ligereza el rumor, es lo cierto que el gobierno ha pedido al ministro de la guerra una reduccion de 15 millones en su presupuesto para el próximo ejercicio.»

Por el vapor norte-americano *Fulton* se han recibido en Southampton noticias de Nueva-York del 17 de octubre, las cuales anuncian una mejora sensible en la situacion financiera, pues todos los valores han tomado alza en las principales Bolsas de los Estados-Unidos.

El general Walker no ha renunciado aun á lo que parece á sus proyectos de expedicion contra la América Central; pero al mismo tiempo vemos con satisfacion al gobierno del presidente Buchanan tomar medidas para hacer abortar los proyectos de los filibusteros y reforzar con este objeto la estacion naval de los Estados-Unidos en el golfo de Méjico.

Quizá recordarán nuestros lectores que en California el Tribunal Supremo del Estado habia declarado nulos los titulos de varias clases de deuda pública contratada ilegalmente por las autoridades del Estado: Pues bien; los electores acaban de votar por una mayoría de 15,000 votos que dicha deuda sea pagada integralmente

por ser incontestables la buena fe de los acreedores. [Es un ejemplo de probidad pública que hemos creído oportuno mencionar, y una reparacion á un Estado que no ha gozado hasta aquí de la mejor consideracion en Europa.

El estado sanitario de la Habana va mejorando, y el rumor que habia corrido sobre el asesinato del general Alvarez en Méjico toma cierta consistencia.

(D. de Barcelona).—Francisco Lopez.

Variedades.

EPISODIO DE LA HISTORIA DE DELHY.

En una mezquina tienda de campaña de pelo de camello, situada cerca de la fortaleza de Kelat, en la provincia persa de Korassan, una pobre mujer dió á luz, en 1688, un niño, á quien puso el nombre de Nadir Kooli, que significa servidor del Todopoderoso. Su padre ganaba la vida haciendo túnicas de piel de carnero, y Nadir fué pastor desde su niñez hasta la edad de trece años, época en que murió su padre.

Toda su herencia se reducia á un asno y un camello. Para mantener á su madre, se hizo leñador. Iba á los bosques, recojia las ramas caidas, y las vendia á los pastores.

En 1704, una banda de turcomanos invadió aquel territorio. Nadir y su madre cayeron en sus manos, y fueron conducidos á Turcomania como esclavos. Muerta la madre, Nadir, despues de cuatro años de cautiverio, pudo escaparse, y llevándose consigo un rebaño de carneros, se refugió en los montes y se hizo salteador. No tardó en adquirir una gran reputacion por su valor y su osadía, tanto, que el gobernador de su provincia le confió el mando de un cuerpo de ejército, á cuya cabeza pudo rechazar otra invasion de turcomanos.

A la sazón Persia gemia bajo el yogo de los afghanes, que la habian conquistado. El shah legítimo habia abandonado sus dominios, y vivia ignorado y oscuro en las escabrosas sierras que guarnecen las playas del Sur del mar Caspio.

Nadir, le ofreció sus servicios, y fué nombrado jefe del ejército persa, que se habia mantenido fiel á su monarca. Entonces fué cuando el pastor de Kelat se mostró tan diestro general como intrépido soldado. Dos años le bastaron para derrotar á los invasores en muchas batallas campales. Al cabo de aquel tiempo, los afghanes evacuaron la Persia, y el shah Tahmasp volvió á ocupar el trono de sus abuelos. Nadir conservó el mando de las tropas, y fué colmado de riquezas y de honores.

Mas estos no saciaron su ambicion. En 1752 destruyó al shah, y en 1756 fué aclamado soberano de Persia por una asamblea de magnates reunida en las llanuras de Mogan.

Aunque áspero en sus modales y desnudo de toda instruccion, Nadir ejercia un influjo irresistible en sus tropas y en sus súbditos. Estaba dotado de una especie de intuicion, que lo impulsaba á obrar en el momento oportuno. Su estatura era de seis piés; era corpulento y huesudo. Sus miradas, rápidas y penetrantes, parecian relámpagos. Su voz era la del trueno. Siempre usaba una clava de hierro, que era su arma favorita.

Despues de haber derrotado á los turcos, y sofocado en torrentes de sangre una rebelion de los inquietos montañeses de Persia, Nadir echó una mirada codiciosa al opulento imperio de Mogol, reducido entonces á un estrecho increíble de degradacion é impotencia.

El imperio de Mogol, fundado por el valiente y sabio Baber, autor de una deliciosa autobiografía, perla sin par de la literatura de Oriente, se habia alzado á un altísimo grado de esplendor durante el reinado de Aurungzebe. Mohammed Shah, que reinaba en la época de que vamos hablando, se entregaba á los deleites sensuales en su palacio de Delhy mientras las tribus maharratas saqueaban las fronteras del Este del imperio, y los sikhs y los rohillas se declaraban independientes en el Oeste y en el Norte. Uno de los grandes omras ó magnates, que gozaba el título de Nizam-ool-Mulk (regulador del Estado), gobernaba la importante provincia de Deccan, mientras Devran Khan, principal consejero de Mogol, sobornaba las tribus rebeldes con grandes sumas de oro, para que desistiesen de sus incursiones.

Palma 8 de noviembre.

Boletín religioso.

Santo de mañana.

SAN TEODORO MÁRTIR.

Del que se constituyó panegirista san Gregorio Niceno; el cual nos dice, que fué aquel soldado de profesion y tan buen cristiano, que perseguido cruelmente para que abandonase su religion, se mantuvo tan firme en ella que mereció ser visitado por Jesucristo, que le infundió un nuevo valor para soportar los dolores del ecúleo, los garfios y el fuego, donde acabó gloriosamente en Amasea del Ponto, imperando Maximiano.

CULTOS.

Mañana lunes

En la iglesia de San Cayetano á las seis de la mañana empezarán cuarenta horas dedicadas al glorioso San Andres Avelino, abogado de muerte repentina. Por la tarde á las cinco y media se rezará la Corona de la Virgen, en seguida se empezará el solemne triduo con sermon, que dirá D. Francisco Palau Pro. carmelita descalzo, y se continuará en los dos dias inmediatos: el Santísimo será reservado á las siete y cuarto de la noche.

Anuncios oficiales.

ADMINISTRACION PRINCIPAL DE HACIENDA PUBLICA DE LAS BALEARES.

Interesada la Administracion en que la contribucion del subsidio industrial y de comercio que ha de regir en esta capital durante el próximo año de 1858 guarde uniformidad en sus valores con la importancia y desarrollo que ha obtenido en la misma tanto el comercio cuanto las demas profesiones, artes y oficios cuyas clases están sujetas al pago de dicho impuesto y deseando al propio tiempo evitar errores que inadvertidamente pudieran cometerse y que en el repartimiento se observen exactamente todas las prescripciones que para este trabajo determina el real decreto de 20 de octubre de 1832 y aclaraciones posteriores, ha dispuesto en confor-

ANUNCIOS PARTICULARES.

Gran surtido de estampas.

MR. MARIGNAC

acaba de llegar á esta capital procedente de Paris con un grande y variado surtido de estampas de todos tamaños en negro y de color, una hermosa coleccion de estampitas caladas para devocionarios, delanteras de chimenea del mejor gusto, y tambien una gran coleccion de grabados antiguos de los mejores autores, estereóscopos de los mas modernos y mejores que hasta el dia hayan parecido con un surtido de vistas y grupos del mejor gusto; fotografías grandes para cuadros. Todos estos géneros se venden á precios equitativos; igualmente un buen surtido de mapas de Dufour, á 4 sueldos uno. Atlas de 14 mapas, á 20 rs., y una coleccion de buques pintados de todas clases y tamaños.

El despacho se hallará abierto todos los dias en la casa de madera que acaba de construirse en la cuesta nueva de la Pescadería, junto al Teatro, y solo permanecerá en esta hasta últimos del presente mes.

INTERESANTE.

En la fábrica de tejidos de la Merced se hallan de venta paños para raglanes, patenes de algodon, vestidos para señoras, lanillas, enaguas y otros diferentes y variados géneros, á precios muy cómodos.

MR. DOUX.

NUEVO ESTABLECIMIENTO FRENTE SAN NICOLAS.

Mr. Doux acaba de llegar de Paris con un grande surtido de estampas modernas y una coleccion de grabados antiguos de Italia, mapas de las cuatro partes del mundo, de cuatro varas de alto por cinco de ancho, coladas sobre tela: mapas á 3 rs. Atlas de Dufour, de 14 mapas á 22 rs., y un grande surtido de pantallas de todas clases. Todo lo cual se espnde á precios sumamente baratos.

INTERESANTE Á LAS SEÑORAS.

En la fonda de las CUATRO NACIONES calle de Carasas sigue por su buen surtido la GRAN VENTA de Pañuelos de Crespon bordados en la China. Ademas se han recibido dos ricos pañuelos de cien y ciento cincuenta duros.

Tablones de superior calidad.

Se están esperando dos grandes buques noruegos cargados de tablones madera roja de superior calidad, procedentes de los principales puentes de Suecia, y mejores que los que se han recibido hasta ahora: se espnderán sobre el muelle á doce duros y medio la docena.

VENTAS Ó PERMUTAS.

En la calle de los Huertos, número 14, hay un carro usado, pero en buen estado, y se cambiaría con otro mas pequeño ó se vendería por un precio módico. En la misma casa darán razon de una casa zaguan, con agua de pozo y de fuente, sita entre San Francisco y el Socós, que se permutaría con algun terreno cerca de Palma, ó se daría en enfiteusis ó se vendería por un precio acomodado.

La rica y espléndida ciudad de Delby, centro de toda esta escuálida grandeza, fué fundada por el Mogol Shah Jehan en 1631, en la orilla oriental del rio Jumna y en medio de una fértil llanura. El palacio, guardado de una muralla de 30 pies de elevacion, domina por un lado el rio y por otro los afamados jardines, poblados de bosques de naranjos y otros árboles frutales. El Devan-i-kars, ó salon de audiencia, era el orgullo de aquella espléndida mansion, y en la inscripcion colocada sobre su puerta principal se leia: «Si hay un Elicado en la tierra, es este: este es.» Allí estuvo el famoso trono apoyado en seis pies de oro macizo, salpicados de esmeraldas y rubies. Formaban el dosel dos pavos reales de oro, cubiertos de rica pedrería. La techumbre y las paredes ostentaban magnificas colgaduras y tapices de seda con guarniciones de oro. Sentábase allí el gran Mogol, rodeado de infinitos omras, vestidos con un lujo deslumbrador, cuando daba audiencia á los embajadores y á los gobernadores de las provincias. En estas ocasiones vestía una túnica de raso blanco; un gorro de tisú de oro era su tocado, todo cubierto de una increíble profusion de joyas de valor incalculable. Su collar se componia de muchas hileras de perlas enormes.

No eran ménos suntuosas las otras cámaras del palacio, en cuyas bóvedas se guardaba un tesoro de centenares de millones.

No es de extrañar, que esta profusion de opulencia, escitase la codicia de Nadir, ni que el Mogol y su corte se espantasen en medio de su voluptuosa molicie, á la primera noticia de una invasion de persas.

A esta suministró pretexto una pueril cuestion de etiqueta diplomática. Habiéndose apoderado de Candahar, Nadir puso sitio á Cabul, bravamente defendida por su gobernador Sherzih Kan. Sos instancias á la corte de Delby, para que se le enviasen socorros, fueron desatendidas, y despues de un mes de asedio, Cabul se entregó al vencedor en julio de 1758.

El asalto fué sangriento y la mortandad por ambas partes horrible. El ejército persa avanzó entonces por las estrechas gargantas de Peshawur, habiendo logrado Nadir á fuerza de regalos de dinero, que las tribus belicosas que las ocupaban permaneciesen neutras. Vencida esta dificultad, el invasor pasó el Indo en Altock y se acercó á marchas forzadas á la capital.

Ya era tiempo de que la corte de Mogol despertase de su letargo. En breves dias se formó un ejército de 200 mil hombres; cuyo mando se confirió á dos jefes que se detestaban recíprocamente. Reuniósele Mohammed Shah, con un magnifico estado mayor, compuesto de los principales omras del imperio.

La huete se adelantó hasta las llanuras de Kurnaul, á 60 millas al Norte de Delby. Nadir cruzó el Indo y dió á sus tropas un descanso de pocos dias en Lahore. En seguida marchó adelante, habiendo atravesado en 18 meses un espacio de mas de 1,850 millas.

Entre tanto, el Mogol recibió un refuerzo de 20,000 hombres al mando del omra Saadit Khan; pero esta vasta é indisciplinada muchedumbre no era parte á resistir á los veteranos de Nadir.

Diéronse al cabo vista los ejércitos. La accion empezó por el saqueo de los equipajes de la division de Saadit Khan, emprendido por 6,000 curdos en la ala derecha del ejército mogol. Devran Khan acudió á su socorro, y Nadir, avanzándose con 1,000 hombres escogidos de caballería, empezó la accion general.

Atacados los mogoles por uno de sus flancos, una multitud de camellos que llevaban, en plataformas de hierro, grandes hogueras, se mezclaron con la brigada de elefantes de Moammel, espantándolos de tal manera, que todos ellos huyeron, esparciendo un terror pánico en las tropas. En lo mas ardiente de la pelea, Devran Khan, cayó mortalmente herido del elefante que montaba.

La noche puso fin al combate. Moammed quiso renovar al dia siguiente, atento á que una sola parte de sus fuerzas se habia comprometido en la batalla, y á que todavía le quedaba lo suficiente para aventurar otro empeño.

Mas prevalecieron en su ánimo los cobardes y traidores consejos de Nizam-ool-Molk, y el emperador de la India tuvo que someterse á las condiciones que quiso imponerle el inflexible conquistador.

Al dia siguiente el gran Mogol fué conducido á la presencia de Nadir por Tahmasp Khan. El recibimiento fué cortés; pero Nadir no pudo abstenerse de reñirle por el trabajo que le habia dado de venir á echarle una reprimenda. Mohammed lo escuchó avergonzado y en silencio, y al otro dia empezó la triste marcha de la capital. Escoltaban á Mohammed 12,000 persas, á retaguardia de los cuales marchaba Nadir con el cuerpo principal del ejército.

El desgraciado monarca se halló en breve prisionero en su propia capital. A la entrada del vencedor, todas las puertas se habian cerrado; no se veia un solo habitante en las calles; pero aguardábalo en el palacio todos los personajes de la corte, quienes, con oriental servilismo, rivalizaban en colmarlo de lisonjas y obsequios. Saadit Khan prefirió una dosis de veneno.

A pocos dias de estas extraordinarias y variadas escenas, Tahmasp Khan mandó que se abriesen los graneros, á los que acudieron en gran desorden centenares de la plebe, ocasionando una horrorosa confusion, en que muchos persas perdieron la vida.

Nadir salió á calmar el tumulto, mas viendo que su presencia no hacia impresion en los amotinados, montó en cólera, y mandó que toda la ciudad fuese entregada

al saqueo y al degüello. Sacó la espada y se colocó en la azotea de un templo, desde donde fué silencioso espectador de aquel horrible espectáculo. Habia dispuesto que no quedase persona viva en la calle en que se encontrase el cadáver de un persa. No hubo distincion de sexo ni edad; arroyos de sangre inundaban las calles y las plazas, y en toda la ciudad, desde el palacio hasta la choza, no se oian mas que alaridos de angustia y desprecio. Al fin el malhadado monarca se arrojó á los pies del conquistador, implorando su misericordia en favor del pueblo. Nadir respondió que sus ruegos serian acojidos. Euvainó la espada, y cesó el desorden, habiendo durado desde las ocho de la mañana hasta las tres de la tarde. Pericieron en esta carnicería doscientas mil personas de ambos sexos, y ninguna mujer cayó á los filos de la espada sin haber sido antes objeto del mas infame de los insultos.

En seguida se dispuso, bajo pena de la vida, que todas las puertas se abriesen y que todos los habitantes se entregasen á sus respectivas ocupaciones y se mandaron hacer grandes preparativos para celebrar las bodas del hijo segundo de Nadir, con una sobrina del gran Mogol.

La etiqueta de la corte requería que el novio probase nueve generaciones de noble abolengo. «Decid al Mogol, respondió Nadir, que el novio es hijo de Nadir, hijo de la espada, nieto de la espada, biznieto de la espada, y así hasta la septuagésima, en lugar de la sétima generacion.» El pobre Mohammed no tuvo que replicar á este terrible árbol genealógico.

Thamaso Khan tuvo el encargo de recojer el tesoro que debia sacarse del palacio y del bolsillo de los vencidos. La exaccion del tributo se hizo empleando los tormentos y la muerte en los que se resistian al pago. Las joyas del Mogol y de sus nobles representaban un valor de 4,250 milloes de rs. el famoso trono de pavos reales se evaluó en 11,000 millones. La plata y el oro derretidos en barras, subieron á 57,000 millones, y los otros despojos, que consistian en sederías, muebles, armas de toda clase y municiones de guerra, sumaban, con los guarismos ya enumerados, un total de cerca de 70,000 millones; lo que no parecerá increíble si se considera que en aquella capital del imperio indico habian estado acumulándose por espacio de siglos todas las riquezas del Oriente.

Antes de salir de Delby, Nadir ciñó la corona del imperio en las sienas de Mohammed, no sin darle una severa leccion sobre la conducta que debia observar en el gobierno de sus estados. «Si es preciso, le dijo, cuarenta dias me bastan para venir desde Candahar á Delby. No te imagines nunca que estoy lejos de tu persona.» Se cree que ademas de las riquezas que produjo el saqueo, los habitantes del imperio Mogol perdieron 1,500 millones de reales en casas quemadas, campos asolados y otros destrozos hechos por la conquista. Murieron 500 mil seres humanos en esta tremenda irupcion, y entre ellos, cerca de 50,000 de hambre y desaudez.

Los degenerados sucesores de Baber y de Aurungzeb, empezando á contar desde Mohammed, fueron degradándose cada vez mas, desde luego, bajo el yugo de los afghanes y de los mabratas, y despues como pupilos pensionados de la compañía de la India. El que es en la actualidad miserable juguete de los rebeldes cipayos aguarda en los muros de su palacio la severa leccion que el bizarro sir Collin Campbell le prepara.

El 4 de mayo de 1739 el conquistador pasó revista á su ejército en los jardines de Shalimar, situados al Norte de Delby. Veíanse á retaguardia interminables cáfilas de elefantes y camellos cargados de despojos, y al dia siguiente se puso en marcha con direccion á Persia. Al entrar en aquel territorio, depositó el tesoro robado en el castillo de Kelat, cerca del lugar de su nacimiento, y Meshed, capital de su provincia, se erigió en capital de Persia; pero su triunfo se convirtió en maldicion. Su desordenada avaricia, su crueldad y su aspereza llegaron á hacerlo insoportable á sus súbditos. En 1743 acampó con su ejército en la llanura de Sultan-Meilan, disponiéndose á comprimir los síntomas de rebelion que por todas partes fermentaban, empezando por dar muerte á todos aquellos de cuya fidelidad sospechaba. Pero traspararon sus designios, y la fortuna le volvió la espalda. En las altas horas de la noche, un oficial llamado Saleh-Beg, pudo burlar la vigilancia de los centinelas, y penetrando en la tienda de Nadir, que estaba profundamente dormido, lo hirió de un sablazo. El tirano saltó de la cama y quiso salir de la tienda, pero tropezó en las cuerdas y cayó bañado en sangre. «No me mates, dijo el asesino, y te perdono.—Quien no ha tenido nunca piedad, le respondió, no la merece;» y lo despachó con otro sablazo.

Su cabeza fué enviada á su sobrino Ali-Kooli; pero el correo que la llevaba la perdió en el camino, y puso otra en su lugar. Su cuerpo fué enterrado en Meshed, bajo un pequeño sarcófago, y rodeado de un jardín: pero el fundador de la actual dinastía de Persia, cuya familia habia sido perseguida por el implacable conquistador, sacó sus huesos de la tumba y los colocó bajo el trono de Teheran, para que lo pisasen cuantos se acercasen á él. El campo en que estuvo enterrado es hoy herencia de un pobre labrador, que lo siembra anualmente de nabos.

(Parlamento.)=J. R. de Oya.